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1. СМИ о Таймыре 
 

На Таймыре подведены итоги повторных и дополнительных выборов депутатов 
На Таймыре подведены итоги повторных выборов в Дудинский городской Совет 

депутатов и Караульский сельский Совет депутатов, а также дополнительных выборов в 
Хатангский сельский Совет депутатов. Явка по Таймыру составила 23%. 

По итогам избирательной кампании в Дудинский городской Совет победителями стали 
Иван Желтиков с результатом 59,65 процента голосов, Евгений Най, набрав 74,6 процента 
голосов и Дмитрий Кошкарев, который получил 84,21 процента голосов. 

Выборы в сельском поселении Хатанга завершились победой Николая Шейкина и 
Натальи Фальковой, в Караульский сельский Совет избран Кирилл Яптунэ. Отметим, что в 
носковской тундре также проходило досрочное голосование избирателей в отдаленных и 
труднодоступных местностях на рыболовецких точках и оленеводческих стойбищах. 

Как отметил председатель Таймырской Долгано-Ненецкой территориальной 
избирательной комиссии № 1 Красноярского края Евгений Мойсюк, выборы признаны 
действительными и состоявшимися, все прошло спокойно, никаких нареканий не было. В 
ближайшее время вновь избранным депутатам будут выданы удостоверения и они приступят 
к своей работе. Следующие выборы пройдут в сентябре 2025 года в городском поселении 
Диксон, там изберут шестой созыв Диксонского городского Совета депутатов. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Более 90 семей получили овощные наборы 

В столице Таймыра в рамках проведения традиционной ярмарки «Приметы осени» 
прошла благотворительная акция. По инициативе главы муниципального района семьям, 
оказавшимся в трудной жизненной ситуации, а также семьям, чьи родные участвуют в 
специальной военной операции, были доставлены бесплатные овощные наборы. 

В каждой коробке – лук, морковь, картофель, капуста и свёкла. Каждая семья получила 
порядка 22 кг плодовоовощной продукции. Помощь в формировании и доставке продуктовых 
наборов оказало муниципальное предприятие «Таймыр». 

Заместитель главы Таймыра по общественно-политической работе Павел Томчик 
отметил: «Данная акция становится доброй традицией, и мы, безусловно, продолжим 
помогать семьям, уделяя особое внимание таймырцам, чьи близкие участвуют в СВО». 

«Таймыр» 
 

Городские объекты вновь пострадали от рук вандалов 
Администрация города Дудинки продолжает фиксировать акты вандализма, наносящие 

ущерб общему благу. Так, в районе Детской школы искусств им. Б. Н. Молчанова пострадали 
недавно высаженные молодые ели. Пытаясь вырвать их с корнями, неизвестные лица 
сломали верхушки нескольких деревьев, нанеся тем самым ущерб зеленой зоне, созданной 
этим летом. Кроме того, случаи вандализма наблюдались на новой детской площадке в 
районе дома 37/2 на улице Щорса: на глазах у взрослых ребята пытались повредить игровые 
элементы и сорвать канат. 

Согласно информации, предоставленной комитетом жилищно-коммунального хозяйства 
администрации города Дудинки, большая часть оборудования на других игровых площадках 
— качели, горки и малые архитектурные формы — была выведена из эксплуатации также из-
за вандализма со стороны подростков. 

 
Порт Дудинка (Красноярский край) включен в единый перечень морпортов, открытых 
для захода иностранных судов. Это связано с отменой предыдущего распоряжения о таком 
статусе порта 
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Морской порт Дудинка включен в единый перечень морских портов, открытых для 
захода иностранных судов, в соответствии с распоряжением правительства России от 7 
августа 2024 года №2104-р. Об этом сообщает пресс-служба Росморпорта. 

Вместе с морским портом Витино порт Дудинка был открыт для захода иностранных 
судов еще в 2008 году на основании распоряжения правительства РФ от 31 декабря 2008 
года № 2060-р. Однако в связи с закрытием морского порта Витино для оказания услуг и 
отменой этого распоряжения информация о морском порте Дудинка была включена в единый 
перечень морских портов, в которые разрешен заход иностранных судов. 

Мурманский филиал ФГУП «Росморпорт» в морском порту Дудинка осуществляет 
деятельность по обеспечению транспортной безопасности акватории морского порта с 
использованием технических средств обеспечения транспортной безопасности. По итогам 8 
месяцев 2024 года услуги по обеспечению транспортной безопасности в акватории морского 
порта Дудинка оказаны 444 судам. 

PortNews 
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
В Норильске прекратили перевозки по маршрутам 7А и 7Б 

В Норильске перевозчик прекратил движение по маршрутам 7 А и 7Б. Автобусы не 
ходят по ним с лета текущего года. Официальная причина, которую озвучили в 
администрации Норильска, - кадровый дефицит. У компании ЗТК, которая занималась 
обслуживанием рейсов, не хватает водителей.  Между тем это один из самых 
востребованных у норильчан маршрутов, поэтому в пиковые утренние и вечерние часы на 
линию выходит автобус №31Б. Мера временная. 

-  Проблемы перевозчика преследовали давно, уже по весне этого года были сбои в 
исполнении расписания движения, - сообщил Павел Пискунов, замначальника управления 
дорожно-транспортной инфраструктуры администрации Норильска. - В связи с этим были 
приняты решения по улучшению транспортной доступности: с апреля по маршруту 31Б у нас 
осуществляется движение в утренние и вечерние пиковые часы с 6 до 7 и с 16. 40 до 18.10. 
Учитывая важность данных городских маршрутов, городом принято решение о необходимости 
их сохранения - они будут включены в план пассажирских перевозок на 2025 год. В 
настоящий момент проводится процедура по подготовке к выходу на линию нового 
перевозчика. Этот вопрос городом взят на контроль. 

Северный край 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Осенняя корректировка бюджета внесена в краевой парламент 
Правительство региона представило в Законодательное Собрание проект закона о 

внесении изменений в краевой бюджет. Соответствующее распоряжение подписал 
председатель краевого Правительства Сергей Верещагин. 

Осенняя корректировка подготовлена на основе анализа исполнения бюджета за 
прошедшие месяцы, ожидаемой оценки поступлений до конца года, а также с учетом 
дополнительных средств из федерального бюджета. 

В 2024 году доходы краевого бюджета увеличиваются на 32 млрд рублей и составят 
411,7 млрд рублей, расходы возрастут и достигнут 453,1 млрд рублей, снизится дефицит 
бюджета. 

Ожидается, что сумма налоговых и неналоговых доходов в этом году вырастет на 27,6 
млрд рублей. В основном это связано с дополнительными поступлениями по налогу на 
доходы физических лиц и доходами от размещения средств на банковских депозитах. 
Положительная динамика отмечается также по налогу на добычу полезных ископаемых и 
акцизам. 

Расходы в 2024 году вырастут на 2,2 млрд рублей за счет федеральных средств, в том 
числе 1,2 млрд рублей – на вознаграждение за классное руководство. Дополнительные 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

4 

ресурсы пойдут на оплату жилищно- коммунальных услуг отдельным категориям 
граждан, а также по другим направлениям в сфере здравоохранения, культуры и туризма. 

Одновременно увеличатся расходы по отдельным направлениям за счет собственных 
средств края. 

Так, в связи с ростом средней зарплаты в экономике планируется увеличить фонды 
оплаты труда работников бюджетных учреждений на 8,8 млрд рублей в рамках майских 
указов Президента. 

В приоритете сохраняется отрасль здравоохранения. В этом и следующем году на 
льготное лекарственное обеспечение добавят по миллиарду рублей. Предусмотрены 
дополнительные средства на санавиацию, выплаты медработникам, в том числе для 
укрепления кадрового состава в территориях. 

По линии социальной политики больше миллиарда рублей направят на ежемесячное 
пособие в связи с рождением и воспитанием ребенка. Такая же сумма запланирована на 
компенсацию оплаты услуг ЖКХ льготникам дополнительно к федеральным деньгам. Кроме 
того, в связи с ростом тарифов предлагается направить средства на компенсацию убытков 
коммунальных предприятий и энергоснабжающих организаций. 

Вдвое планируется увеличить расходы на жилищные сертификаты для детей-сирот – на 
миллиард рублей в этом году.   

В муниципальные образования края в 2024 году направят дополнительно 1,4 млрд 
рублей. Это позволит компенсировать выпадающие доходы, а также направить средства на 
укрепление материально-технической базы социальных объектов, содержание новой сети 
муниципальных учреждений и другие вопросы. 

Дополнительно около 730 млн рублей запланировано разным направлениям в сфере 
образования, спорта и культуры. 

Кроме того, резервный фонд планируется увеличить на 1,5 млрд рублей. Это даст 
возможность оперативно реагировать на возникающие вызовы и обеспечивать меры 
поддержки, в том числе членов участников СВО и их семей. 

Запланирован рост расходов по отдельным поручениям Губернатора края, в том числе 
на увеличение бюджетных мест в системе среднего профессионального образования, 
развитие студенческого спорта и реализацию новых молодежных проектов. 

Владимир Бахарь, заместитель председателя Правительства края – министр финансов: 
«Осенняя корректировка позволит увеличить финансирование социально значимых 
направлений и сократить плановый дефицит бюджета. Дополнительные ресурсы также будут 
направлены на решение актуальных вопросов, поступающих от жителей края в социальных 
сетях Губернатора и на встречах в районах». 

Красноярский край 
 

Студентам из северных районов Красноярского края компенсируют затраты на 
обучение 

В Красноярском крае студентам из числа КМНС оплатят обучение. Эту меру поддержки 
могут получить студенты из северных территорий края – Таймырского Долгано-Ненецкого, 
Эвенкийского, Туруханского, Енисейского, Северо-Енисейского районов и Тюхтетского 
муниципального округа, обучающиеся в вузах и средних специальных учебных заведениях 
РФ. 

«Ребята будут получать дополнительную стипендию в размере 1500 рублей в месяц, а 
также компенсировать расходы за обучение на сумму не более 25 тысяч рублей в год», – 
отметили в краевом агентстве по развитию северных территорий и поддержке коренных 
малочисленных народов. 

Отметим, помимо этой меры поддержки студенты могут получить и компенсацию 
фактических расходов на проезд к месту обучения и обратно. 

«За первое полугодие 2024 года такими мерами поддержки воспользовались более 300 
человек из Таймырского Долгано-Ненецкого, Эвенкийского, Туруханского и Тюхтетского 
районов. Дополнительную стипендию получили 261 человек на общую сумму более 1,9 млн 
рублей, компенсацию в связи с платным обучением – 71 человек на сумму более 1,5 млн 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

5 

рублей, компенсацию за проезд – 123 человека на сумму 3,2 млн рублей», – 
прокомментировал руководитель агентства по развитию северных территорий и поддержке 
коренных малочисленных народов Красноярского края Антон Нарчуганов. 

Красноярский край 
 

Красноярского экономического форума не будет 
КЭФ `2024, проведение которого с начала года находилось под вопросом, несмотря на 

несколько оптимистичных анонсов, официально отменен. 
О том, что в 2024 Красноярский экономический форум решили не проводить, сообщает 

проект закона о бюджете края. 
В пояснительной записке к проекту закона Красноярского края «О внесении изменений в 

Закон края «О краевом бюджете на 2024 и плановый период 2025…2026» (опубликована на 
официальном портале), сказано, что КЭФ `2024 будет «перенесен». Куда и на какой срок 
перенесли мероприятие и по какой причине — в документе не уточняется. Озвучено только 
«уменьшение бюджетных ассигнований», под ними подразумеваются средства, которые 
должны были пойти на организацию форума. 

Также в 2024 не будет проводится еще одно мероприятие — Сибирский исторический 
форум — он тоже отменен. Решено проводить его раз в два года. 

В этом году Красноярский экономический форум должен был отметить 20-летний 
юбилей. 

Форум начали переносить с апреля. Последний официальный анонс о дате проведения 
КЭФ прозвучал из уст губернатора Котюкова в июле 2024. Он сообщил, что форум, который 
за два десятилетния стал событием всероссийского масштаба и обсуждался на ПМЭФ `2024, 
все-таки будет проведен в августе. На нем планировалось обсудить выполнение плана 
реализации Стратегии социально-экономического развития Сибирского федерального округа 
до 2035. Среди сопутствующих тем — газификация, развитие транспортных коридоров, 
освоение минерально-сырьевой базы регионов округа, кадровое обеспечение отраслей 
экономики, экология, туризм, благоустройство сибирских городов.  

После этого КЭФ «исчез из чата». Представители краевой власти несколько раз 
сообщали, что точной даты у мероприятия еще нет, но ее вот-вот объявят. 

И вот теперь появилась окончательная информация — в 2024 КЭФ`а не будет. 
ДК 

 
5. СМИ о России 

 
Путин: применение западного высокоточного оружия втянет НАТО в конфликт 

Применение западного высокоточного оружия большой дальности против РФ будет 
означать прямое участие стран НАТО в боевых действиях на Украине, заявил президент 
России Владимир Путин в ответ на вопрос автора и соведущего программы "Москва. Кремль. 
Путин" Павла Зарубина. 

Как отметил российский лидер, речь идет не о том, чтобы "разрешать" Киеву наносить 
удары по России этим оружием или "не разрешать". Речь идет о том, чтобы решить – страны 
НАТО напрямую участвуют в военном конфликте или нет. 

"Если это решение будет принято, это будет означать не что иное, как прямое участие 
стран НАТО <…> в войне на Украине. <...> И это уже существенным образом меняет саму 
суть конфликта", – сказал Путин. 

Киевский режим не в состоянии наносить удары вглубь России западным высокоточным 
оружием большой дальности, заявил президент РФ Владимир Путин. 

По его словам, Украина и так наносит удары по территории РФ с помощью БПЛА и иных 
средств, но когда речь идет об использовании высокоточного оружия большой дальности 
западного производства, "это совершенно другая история". 

"Это возможно только с использованием разведданных со спутников, которыми Украина 
не располагает, это данные только со спутников Евросоюза или Соединенных Штатов. <...> 
Полетные задания в эти ракетные системы могут, по сути, вносить только военнослужащие 
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стран НАТО", – пояснил Путин, отвечая на вопрос автора и соведущего программы 
"Москва. Кремль. Путин" Павла Зарубина. 

Вести 
 

Путин указал на беспрецедентную политизацию в мире культуры 
В области культуры произошла беспрецедентная политизация, заявил Владимир Путин 

на пленарном заседании Санкт-Петербургского международного форума объединенных 
культур. 

"Значимость гуманизма и диалога, взаимного уважения и доверия в мире разделяется 
мировым большинством, но, к сожалению, находится под постоянным давлением и угрозой 
размывания. Прежде всего из-за беспрецедентной политизации сферы культуры, 
превращения ее в оружие геополитических интриг, из-за постоянных попыток вытеснить на 
обочину жизни и принизить важность национальных систем ценностей", — сказал глава 
государства. 

Он подчеркнул, что Россия поддерживает свои ценности, но никому их не навязывает. 
Культура всегда была "предохранителем" для мира, но в некоторых странах он, похоже, 

перегорел, продолжил Путин. По его словам, многие высокопоставленные политики утратили 
нравственные границы и табу. 

"В странах, где правят такого рода элиты, граждане постепенно принимают как должное 
сначала ксенофобию, а затем и крайние формы дискриминации. <...> Все мы знаем, как 
быстро в такой ситуации наступает расчеловечивание правящих режимов и к каким приводит 
последствиям для конкретных семей". 

Российский лидер пояснил, что именно по этой причине подписал указ об оказании 
гуманитарной поддержки людям, разделяющим традиционные ценности. Это было сделано в 
ответ на растущий поток обращений из стран, где людей лишили свободы выбора. 

Путин подчеркнул, что речь идет о семьях с детьми, в отношении которых насаждаются 
извращенные этические установки, а также о деятелях культуры, не желающих творить с 
оглядкой на неолиберальные стандарты. 

Президент отметил, что в России уделяется огромное значение развитию культуры, 
обновляется инфраструктура музеев, театров, клубов, библиотек, возрождаются храмы. 

Все это не только гуманитарная составляющая, но и важный фактор развития регионов, 
подчеркнул глава государства. 

Десятый Санкт-Петербургский международный форум объединенных культур проходит с 
11 по 14 сентября. 

РИА Новости 
 

В РФ построят 19 новых госпиталей до 2025 года 
19 новых госпиталей сдадут до середины 2025 года, сообщила статс-секретарь 

замминистра обороны РФ Анна Цивилева. 
В четверг президент России Владимир Путин заявил, что в стране займутся 

реконструкцией медучреждений Минобороны. Будет создана своя "программа реновации". 
"Девятнадцать новых современных госпиталей будут сданы до середины следующего 

года", – уточнила детали программы статс-секретарь во время посещения Путиным Военно-
медицинской академии имени Кирова. 

Вести 
 

Правительство не поддержало законопроект об отмене ЕГЭ 
Правительство не поддержало законопроект об отмене ЕГЭ в пользу традиционных 

государственных экзаменов, сообщил РИА Новости один из авторов инициативы, глава 
комитета Госдумы по социальной политике Ярослав Нилов. 

При этом он отметил, что некоторые решения уже приняты под воздействием жесткой 
критики, которая была в этом году, и могут быть приняты дополнительные к следующему 
контрольному циклу. 
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Депутат рассказал, что провел встречу с экспертами, которые дали свои наработки на 
тему реформирования ЕГЭ, и готовит официальное обращение в профильные ведомства. 

"Я планирую на следующей неделе встретиться с руководством Рособрнадзора, 
передать эти наработки, концепцию по реформированию ЕГЭ. А кроме этого, с учетом того, 
что Рособрнадзор умеет проводить тестирование, достаточно жесткое, то есть опыт, который 
бы позволил нам тестировать на знание русского языка иностранных граждан, которые сюда 
приезжают работать, хотят получить временное разрешение, вид на жительство или 
гражданство", — рассказал парламентарий. 

По его словам, остро стоит вопрос, связанный с тем, чтобы дети иностранных граждан в 
российских школах знали базовый русский язык и не понижали уровень образования детей. 

"Я планирую, передав предложения по ЕГЭ, ознакомиться с тем, как можно 
дистанционно, убирая прямой контакт с человеком, оставив общение с машиной, 
искусственный интеллект и цифровые коммуникации, тестировать на знание русского языка", 
— сообщил Нилов. 

Депутаты от фракций ЛДПР, КПРФ и "Справедливая Россия — За правду" внесли 
документ в нижнюю палату в июне. В пояснительной записке отмечалось, что из-за ЕГЭ с 
каждым годом среди подростков растет количество суицидов, кроме того, проведение 
экзамена требует от государства значительных расходов. Первый зампред думского комитета 
по просвещению Яна Лантратова ранее сообщила РИА Новости, что Госдума планирует 
рассмотреть законопроект в первом чтении в октябре. 

РИА Новости 
 

Престиж рабочих профессий в РФ растет 
Почти каждый пятый (17%) россиянин считает рабочие специальности (слесарь, токарь, 

сварщик, электрик, механик) наиболее престижными профессиями, по сравнению с 2021 г. 
этот показатель вырос втрое (с 5%). Это следует из результатов опроса Всероссийского 
центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ), пишут "Ведомости". 

Практически каждый десятый россиянин (9%) считает работу на заводе наиболее 
доходной профессией в стране, в 2021 г. так думало в 1,5 раза меньше респондентов (6%), а 
в прошлом году так считали 8%, следует из результатов опроса. В этом году 9% граждан 
желают своим детям и внукам получить рабочую специальность (в 2023 г. – 3%). 

При этом чаще всего самой престижной профессией россияне называют работу в сфере 
IT и медицины (по 32%), свидетельствуют данные опроса. Согласно им, впервые рост 
социального рейтинга медиков обнаруживается между 2012 и 2018 гг. – выбор в пользу этой 
профессии вырос с 12 до 26% соответственно. Уважение граждан к IT-специалистам выросло 
более чем в 6 раз за последние 12 лет (с 5% в 2012 г.). Врачи и айтишники, по мнению 
жителей России, – наиболее доходные профессии в сравнении с другими. Впрочем, говоря о 
высоких зарплатах, IT-специальности опрошенные граждане вспоминают в 2 раза чаще 
медицинских (30% против 14% соответственно). 

Доходы сотрудников силовых структур респонденты тоже часто считают высокими (14%). 
В 2021 г. лишь 5% могли сказать такое о зарплатах военнослужащих, полицейских, 
сотрудников МЧС и т. д., следует из данных ВЦИОМа. В последние два года авторитет этих 
профессий возрос. В 2021 г. их относили к престижным 9% опрошенных, в 2023 г. – 19%, а в 
2024 г. – 17%. 

В пятерку лидеров по оценке престижности также вошли профессии учителей (13%) и 
инженеров (11%). При этом социальный рейтинг снизился у экономистов (с 24% в 2012 г. до 
7% в 2024 г.) и юристов (с 23 до 9%). Реже всего престижной респонденты называли 
профессию госслужащего (с 6 до 1%). 

Финмаркет 
 

В ВТБ рассказали о мошеннических схемах с удаленным доступом 
Мошенники с июля по август 2024 года активно использовали три схемы с удаленным 

доступом, для которых применяют программы, замаскированные под приложения компаний 
или госпорталов, а также фишинговые ссылки, сообщили РИА Новости в пресс-службе ВТБ. 
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"Помимо методов социальной инженерии мошенники активно используют программы 
удаленного доступа, чтобы выудить личные данные и средства клиентов... Злоумышленники 
под разными предлогами просят установить фейковое приложение на смартфон или перейти 
по фишинговой ссылке, и далее с его помощью похищают деньги или оформляют кредит", — 
такие слова руководителя департамента цифрового бизнеса, старшего вице-президента ВТБ 
Никиты Чугунова приводит пресс-служба банка. 

При этом в кредитной организации отметили, что в сентябре эти схемы также 
фиксируются, на них за последние два месяца пришлось 30-40% всех мошеннических атак с 
использованием программ удаленного доступа. 

Речь идет о программном обеспечении, с помощью которого злоумышленники могут 
удаленно управлять смартфоном жертвы, в том числе онлайн-банком. Так, в числе наиболее 
распространенных мошеннических сценариев с удаленным доступом зафиксированы звонки 
злоумышленников от имени сотрудников портала "Госуслуги", во время которых они 
убеждают абонента в необходимости обновить персональные данные. Для этого они 
предлагают установить "специальную программу" на личный смартфон и затем с ее помощью 
получают доступ к личному кабинету портала или банковским приложениям жертвы. 

Также в этот период в разряд распространенных попали звонки мошенников якобы от 
компании "Мосэнерго". Злоумышленники во время телефонного разговора утверждают, что 
для замены счетчиков света и воды в квартире нужно установить приложение на смартфон, 
или могут предложить помочь оформить заявку, а для этого просят назвать смс-код для 
подтверждения. 

Согласно другой распространенной схеме, лже-покупатели с "Авито" звонят продавцам 
на WhatsApp и просят включить видео, якобы для просмотра товара. Во время беседы 
мошенники отправляют фишинговую ссылку и под разными предлогами просят человека 
нажать на нее. После этого экран смартфона у жертвы блокируется, но остается открытой 
демонстрация этого экрана для мошенников, и они видят смс-код, который приходит человеку 
для доступа в личный кабинет "Госуслуг" или банковского приложения. 

По словам Чугунова, эффективными инструментами для защиты от таких сценариев 
может стать установка антивирусной защиты на смартфон, подключение определителя 
номера и проверка незнакомых и подозрительных ссылок на безопасность. 

РИА Новости 
 

Растущие зарплаты не помогают россиянам тратить больше 
Казалось бы, несмотря на рост зарплат, у россиян остается все меньше свободных 

денег, то есть средств после покупки необходимых вещей, оплаты коммунальных услуг и 
прочих обязательных трат. К такому выводу приходят социологи из исследовательского 
холдинга «Ромир». В свою очередь, эксперты из Института народнохозяйственного 
прогнозирования (ИНП) РАН ожидают дальнейшего замедления потребления домохозяйств 
на фоне роста цен. Они видят в таком замедлении проблему для всей экономики РФ. 

Как сообщают в новом обзоре по российской экономике эксперты из ИНП РАН, ключевым 
фактором экономического роста остается потребительский спрос. «В 2024–2027 годах его 
вклад в формирование динамики ВВП будет составлять от 1,9 до 2,8 процентных пункта 
(п.п.)», – рассказывают экономисты. 

Потребление населения по итогам первого полугодия выросло на 7,4%. Однако эксперты 
ожидают его замедления во втором полугодии, в результате чего по итогам года рост 
потребления домашних хозяйств составит 5,5%. В дальнейшем оно еще замедлится: 
среднегодовые темпы роста на период с 2025 по 2027 год составят 4,3%, считают в ИПН РАН. 

Примечательно, что по итогам этого года потребление домашних хозяйств увеличится 
всего на 5,5%, притом что рост реальных располагаемых денежных доходов населения 
составит в 6,1%, а реальной заработной платы – 7,8%. 

По мнению экономистов, в текущем году динамика потребления домашних хозяйств 
формируется под воздействием двух ключевых противоборствующих факторов: роста 
реальных доходов населения, обеспеченного повышением реальных заработных плат 
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работников организаций и государственной поддержкой отдельных социальных групп 
граждан, с одной стороны, и денежно-кредитной политикой – с другой. 

В ИНП РАН именно рост цен считают важнейшим фактором, негативно влияющим на 
динамику потребления. Они видят основания для формирования условий для дальнейшего 
замедления потребления. 

Сами россияне также ожидают дальнейшего ускорения роста цен, приходят к выводу 
социологи из фонда «Общественное мнение» (ФОМ). Так, согласно результатам их недавних 
опросов, доля россиян, которые предполагают ускорение роста цен в следующем месяце, 
достигла 34%. Это стало максимумом с ноября 2023 года. Доля же тех, кто ожидает 
замедления инфляции, составила 6%. Кроме того, свыше половины (54%) россиян 
наблюдали ускорение роста цен последний месяц, продолжают в ФОМ. 

Ранее опрос «инФОМ», который социологи проводит по заказу Центробанка, показал 
рост ожидаемой инфляции в августе: с 12,4 до 12,9%, что стало также максимальным 
значением за текущий год. Последний раз выше августовского показателя ожидаемая 
инфляция была в декабре прошлого года: тогда она составила 14,2%. Инфляционные 
ожидания населения и бизнеса еще несколько возросли, соглашались в ведомстве Эльвиры 
Набиуллиной. 

Социологи фиксируют и дальнейшее ускорение так называемой, инфляции в кармане 
при снижении доли свободных денег у населения. 

Так, в исследовательском холдинге «Ромир» сообщают, что по итогам первой недели 
сентября среднестатистическая российская семья потратила на покупку продуктов и товаров 
повседневного спроса 7574 руб. Таким образом, общий объем семейных трат за неделю 
вырос на 185 руб., или на 2,4%. Относительно аналогичной недели прошлого года объем 
недельных расходов вырос на 1425 руб., или на 23,2%. 

Подчеркнем, «Ромир» свои расчеты основывает на динамике реально совершенных 
покупок в отличие от Росстата, который зачастую анализирует динамику цен не на самые 
популярные у населения товары вроде детских автомобильных кресел (см. «НГ» от 25.06.23). 

Таким образом, по данным социологов «личная инфляция» у россиян уже превысила 
23%, в то время как по Росстату годовая инфляция ниже 9%. Сами социологи рост расходов 
населения связывают с традиционно возрастающим потреблением сезонных овощей и 
фруктов. 

Параллельно с этим наблюдается и другая тенденция – снижение у населения доли так 
называемых свободных денег. Под этим термином социологи понимают те средства, которые 
остаются у домохозяйств после покупки продуктов питания, товаров повседневного спроса, 
оплаты жилищно-коммунальных, транспортных и других необходимых услуг. «Это именно те 
средства, которые домохозяйство может израсходовать на отдых, развлечения, 
дополнительное образование, ремонт или отложить для крупной покупки (квартира, дача, 
автомобиль и т.п.)», – поясняют в «Ромире». 

Социологи на основе данных потребления 40 тыс. россиян из 240 городов и населенных 
пунктов РФ рассчитывают собственный индекс свободных денег, под которым понимается 
разница между доходами домохозяйства и затратами на необходимые товары и услуги. 

Согласно выводам исследователей, по итогам августа доля свободных денег в бюджете 
среднестатистической российской семьи оказалась на уровне 20,4%. Для сравнения: годом 
ранее у россиян оставалось 27% свободных средств после всех необходимых трат. Средние 
значения также заметно изменились. В среднем в 2023 году у россиян в месяц оставалось 
30% свободных средств, тогда как в 2024-м – всего 22%. 

Эксперты по-разному оценивают снижение у населения доли свободных средств. «С 
одной стороны, в августе домохозяйства традиционно готовятся к новому учебному году. Все 
это увеличивает расходы семей. Однако и инфляционные ожидания населения растут. В 
связи с этим люди кроме текущего потребления могут делать покупки впрок. Например, уже 
сейчас покупать одежду и обувь на зимний сезон, делать запас необходимых лекарств и 
некоторых продуктов питания с большим сроком годности, особенно если это импортные 
товары, поставки которых идут с перебоями», – рассуждает аналитик Института комплексных 
стратегических исследований Елена Киселева. 
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«Увеличение цен на базовые товары, такие как питание, ЖКУ и транспорт, 
вынуждают домохозяйства перераспределять свои бюджеты. Большая часть средств уходит 
на необходимые расходы, что сокращает долю свободных денег. Параллельно высокий 
уровень процентных ставок создает неопределенность на кредитном рынке, сдерживая спрос. 
Ожидания дальнейшего удорожания кредитования заставляют людей более осторожно 
подходить к своим расходам, что дополнительно усугубляет ситуацию с сокращением 
свободных средств», – замечает доцент Финансового университета Петр Щербаченко. 

Несмотря на опережающий рост заработных плат, в последнее время инфляция и ее 
параметры остаются в достаточно высоких значениях, сообщает директор Центра 
региональной политики Президентской академии Владимир Климанов. «Что еще более 
значимо, бытовая инфляция, то есть рост цен на наиболее востребованные потребительские 
товары, остается выше параметров, формирующих окончательный сводный показатель 
инфляции», – говорит он. 

По его мнению, есть угроза того, что свободные средства у населения будут 
уменьшаться и большинству не будет хватать средств на решение долгосрочных задач и 
крупные покупки. «Это должно стать предметом особого внимания со стороны органов 
власти, поскольку в 2025 году мы ожидаем внедрения прогрессивной шкалы 
налогообложения по налогу на доходы физических лиц», – подчеркивает эксперт. 

Аналитик Freedom Finance Global Владимир Чернов предлагает тенденцию к снижению 
доли свободных денежных средств у россиян объяснить двумя факторами. «В 2024 году 
инфляция в России выросла выше, чем заработные платы населения. В прошлом году, по 
официальным данным ЦБ, инфляция в России составила 7,42%, среднемесячная 
номинальная заработная увеличилась на 14,1%, а рост реальных доходов населения 
оценивался в 7,8%. В 2024 году инфляция уже превысила 9% в годовом выражении, а 
реальные денежные доходы населения по итогам второго квартала выросли только на 7,7% в 
годовом выражении, согласно отчету Росстата. То есть в прошлом году темпы роста 
заработных плат в стране росли примерно вдвое выше инфляции, а в текущем году они от 
нее даже немного отстают, поэтому свободные финансы у домохозяйств сократились 
относительно прошлого года», – рассказывает он.  

Второй фактор, по его мнению, это высокая закредитованность населения. «В текущем 
году существенное ускорение показал рынок автокредитования на фоне повышенного 
ажиотажа в преддверие увеличения утилизационного сбора в России с 1 октября 2024 года. 
Рынок ипотечного кредитования в первом полугодии продолжал высокие темпы роста на 
фоне увеличенного ажиотажа в преддверии окончания действия множества льготных 
ипотечных программ. Многие домохозяйства только во второй половине прошлого года или в 
первой половине текущего взяли ипотеку, в связи с чем в первом полугодии 2024 года их 
ежемесячные обязательства выросли на размер минимальной ежемесячной платы по 
ипотечному кредиту», – объясняет аналитик. 

Независимая газета 
 

6. Разное 
 
С нами воюют 50 стран.  

Часть из них входит в НАТО, часть поддерживает НАТО, типа Японии. Они де-факто 
объявили нам войну. Мы можем делать вид, что этого не происходит, не замечать, но от этого 
правда никуда не денется. Они с нами воюют. Как воюют эти страны? Они наносят удар 
вглубь территории, по всем объектам гражданской инфраструктуры. Не важно, что они пищат, 
когда бьём мы по военным объектам. Важно, что происходит на самом деле. Вы видите, 
чтобы Израиль воевал как-то по-другому? Они сносят просто всё, что видят. И Америка им 
дает на это оружие, Британия им дает на это оружие, остальные страны НАТО, кто может — 
помогает. Кто-то пытается что-то попищать, но нет. Как эти сволочи уничтожали Югославию? 
Как они уничтожали Сербию? Как они утюжили Белград? Как они утюжили Афганистан? Как 
они утюжили Ирак? Это в их доктрине! Они пускают сначала информацию о прикрытии, вся 
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эта западная хтонь, все это бесконечное ничтожество настроено только на одно — на 
уничтожение.  

А исходя из этого, давайте думать. Вы хотите с ними договориться? О чём? Вы хотите 
договориться с людоедом, чтобы он нас съел помягче? Вы хотите договориться с людьми, 
которые воспитаны не только тем, что их деды – нацисты, но и их прадеды – работорговцы?  

Вы хотите с ними договориться о чём? С колонизаторами, которые собирали головы в 
качестве коллекции: вспомните знаменитые британские фотографии.  

Вы с ними хотите договориться о чём? С наследниками европейской культуры, которые 
отрубали людям руки в Африке. Зато памятники подонку этому бельгийскому, Леопольду, 
стояли и стоят.  

Хотите вы с ними договориться о чём? С людьми, раздававшими чумные одеяла 
индейцам, чтобы освободить территории. О чём вы хотите с ними договориться?  

О чём вы хотите договориться с теми людьми, которые сбрасывали, уничтожали 
Дрезден, в котором и близко не было военных объектов в таком количестве, чтобы 
устраивать там ковровую бомбардировку? Полностью уничтожили, и они об этом молчат. 
Изнасиловавших всю Европу, но теперь придумавших, что это Красная Армия занималась 
изнасилованиями, что, кстати, враньё.  

О чём вы хотите с ними договориться? Очнитесь! Они будут бить вглубь нашей 
территории. Мы должны быть к этому готовы. И мы должны просто рассчитать – это простая 
математика – траектории полёта, зоны пролёта, и что мы должны сделать. И мы должны 
понять, что у нас не должно быть никаких ограничений для ответных ударов по территории 
стран НАТО.  

Не нужно бояться эскалации конфликта и войны с НАТО. Они и так проэскалируют. И они 
и так с нами эту войну ведут. И если беспилотник с территории Финляндии пытался атаковать 
наш военный объект в Мурманске, то почему на место запуска беспилотника ещё не полетели 
в должном количестве подарунки в ответ? Почему вообще до сих пор существует 
правительственный квартал в Киеве, в Одессе, в Харькове, в Николаеве, Сумах. Почему? 

Соловьёв. ТГ- Профессор смотрит в мiръ 
 

Пентагон заказал моделирование последствий ядерного удара на сельское хозяйство 
Европы 

Американцы – чудесные люди! Взяли и заказали исследование того, как скажется 
глобальная ядерная война на сельскохозяйственных угодьях в Европе. В данном случае под 
Европой понимается и Россия, то есть географические, а не политические зоны. 

Проще говоря, американцы откровенно пытаются понять: вот мы планируем уничтожить 
всех русских, а мы сможем потом хапнуть их земли так же, как хапнули земли индейцев? И 
делается это без стеснения, на весь мир, открыто. 

«Инженерный корпус армии США заключил контракт на разработку активных 
исследовательских программ, сосредоточенных на моделировании воздействия ядерного 
оружия на сельскохозяйственные системы. Среди прочего от подрядчика требуется 
расширить географический охват моделирования, чтобы включить в него бывшие страны 
Восточного блока а также обновить программный код для регионов за пределами Восточной 
Европы и западной части России», — следует из документов Пентагона. 

Интересно, Европа вообще понимает, какую роль им отвели США в этом деле? Потому 
что здесь всё очевидно. Вот, например, ту же Германию сейчас проведут через очередной 
цикл унижения и разорения, как после Первой мировой, создадут там почву для 
реваншистских настроений. Потом всучат им очередного вождя и натравят на Россию. А 
когда Европа достаточно ослабит Россию, США нанесут добивающий удар, вот и весь план. 

Европа должна будет по их замыслу полечь полностью, но главное – нанести при этом 
ущерб ключевым объектам противника. Достать аэродромы дальней авиации, 
нефтеперерабатывающие заводы, большое количество частей РВСН расположено в 
европейской части России, ударить по системам ПВО. Короче, эдакий удар джихадиста, 
после которого Европа выпросит свой ответ, но зато у США появится повод потом тоже 
влезть в драчку, но уже иметь дело с Россией, у которой пробито ПВО, меньше 
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стратегических ракетоносцев, меньше самих подземных ракет шахтного базирования и 
много чего ещё. 

«Работы предполагают моделирование ситуации глобальной ядерной войны, которая 
приведет к уничтожению сельскохозяйственных ферм. Для этого будет использоваться 
программное обеспечение, позволяющее воссоздать подобную ситуацию. Подрядчик должен 
предоставить персонал, оборудование, помещения и другие ресурсы. Ориентировочная 
стоимость контракта составляет 34 миллиона долларов», — говорится в документах 
Пентагона. 

Причём, вот же интересно: а что было бы в мире, если бы Россия сделала заказ на такое 
вот исследование? Мол, хотим знать, сколько сельскохозяйственных угодий останется 
пригодно в США после глобальной ядерной войны. 

Причём Америка ведь исследует (обратите внимание!) не СВОИ ресурсы, а чужие. То 
есть – Америка имеет виды на них. Её интересует, что там уцелеет после её бомбардировок. 

И при этом – всё нормально, тишина полная. Тот же Китай не заходится от возмущения. 
Ну да, Америка же не к Китайским землям «приценивается», а к российским. Новостью дня 
это не стало, никто не собрал Совбез ООН с целью потребовать объяснения, что всё это 
значит. 

Америка буднично планирует тотальную ядерную войну. И весь мир вполне согласен с 
этим смириться. А мы ещё думаем, нужно ли нам менять ядерную доктрину и вписывать туда 
превентивный удар. Ну-ну... 

А вот Америка думает о том, что ей достанется после уничтожения России – и в этом 
разница. 

Дзен 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 13.09.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 91,11 ▼ 0, 16 

EUR 100,39 ▼ 0, 35 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 
 


